



<b>Beschlussvorlage</b>	Vorlage-Nr: A 40/165/2009 Status: öffentlich AZ: Datum: 12.03.2009 Verfasser: Amt 40 Joachim Mützke
Federführend: Amt für Bildung und Sport	
<b>Namensgebung für die Gemeinschaftshauptschule der Stadt Erkelenz in Gerderath</b>	
Beratungsfolge:	
Datum	Gremium
25.03.2009	Hauptausschuss
01.04.2009	Rat der Stadt Erkelenz

## **Tatbestand:**

Im Rahmen der Schulprogrammarbeit ist die Gemeinschaftshauptschule der Stadt Erkelenz in Gerderath schon seit längerer Zeit auf der Suche nach einem neuen Namen. Namensgeber sollte eine für Erkelenz bedeutsame Persönlichkeit sein. Durch eine Ausstellung des Heimatvereins der Erkelenzer Lande e. V. wurden die Gremien der Schule auf Arnold von Harff aufmerksam. Der mittelalterliche Ritter und Dichter bietet viele verschiedene Aspekte, die sich im Schulprogramm und in dem Unterricht einbauen lassen. Folgende Beziehungen werden seitens der Schule zwischen Arnold von Harff und der GHS Gerderath hergestellt:

## **Ortsbezug:**

Arnold von Harff wurde in der Nähe von Bedburg geboren und lebte zeitweise auf einer Burg bei Gut Nierhoven, Lövenich.

Die GHS Gerderath ist eine Schule der Stadt Erkelenz. Die Schüler stammen aus dem gesamten Stadtgebiet und somit auch aus Lövenich.

## **Werte:**

Arnold von Harff war ein Ritter. Mit dem Ritterstand waren besondere Tugenden verbunden – die Schule versucht ihren Schülern besondere Werte (z. B. Pünktlichkeit, Zuverlässigkeit etc.) zu vermitteln. Mit einem Ritter als Namenspatron soll ein besonderer Bezug zu diesen Tugenden aufgebaut werden.

In seinem Reisebericht vertritt Arnold von Harff Ideen von Völkerverständigung und Toleranz zwischen verschiedenen Kulturen und Religionen – die Schüler der GHS Gerderath stammen aus verschiedenen Kulturkreisen. Es wird versucht, sie zu Toleranz untereinander zu erziehen.

#### Geographie:

Arnold von Harff bereiste Mitteleuropa und den vorderen Orient. Er verfasste auf seiner Reise u. a. Wörterbücher für verschiedene Sprachen – die Schülerinnen und Schüler der GHS Gerderath haben familiäre Wurzeln z. B. in Griechenland, Albanien, der Türkei, Spanien, Portugal, Italien.

#### Geschichte:

Arnold von Harff zählt zu den bedeutenden Reiseschriftstellern des späten Mittelalters. Er lebte in einer Phase des Umbruchs (mittelalterliches Weltbild – neuzeitliches Weltbild). – Für die GHS Gerderath lassen sich diverse unterrichtliche Bezüge aus dem Reisebericht ableiten. Insbesondere für die Fächer Deutsch, Erdkunde, Geschichte, Religion, Ethik. Eine Einarbeitung des Schulprogramms und schulinterne Lehrpläne erscheint deshalb möglich.

#### Neuere Geschichte:

Schloss Harff musste 1972 dem Tagebau Frimmersdorf weichen – viele Ortsteile von Erkelenz sind durch den Tagebau Garzweiler II von Umsiedlungen und Verlust der Heimat betroffen. Die GHS Gerderath hat verschiedene Schüler aus diesen Ortsteilen.

In einer schriftlichen Abstimmung hat sich die Schulkonferenz einstimmig dafür entschieden, den Namen Arnold-von-Harff-Schule als Schulname zu wählen.

Es wird vorgeschlagen, den Beschluss der Schulkonferenz der GHS der Stadt Erkelenz in Gerderath zu folgen und einen entsprechenden Beschluss über die Benennung der Schule zu fassen.

#### **Beschlussentwurf** (als Empfehlung an den Rat):

Die jetzige Gemeinschaftshauptschule der Stadt Erkelenz in Gerderath, Schulstraße 3 a, 41812 Erkelenz, ist berechtigt, in Zukunft einen Eigennamen zu führen. Aus der Bezeichnung muss gemäß § 6 Absatz 6 des Schulgesetzes für das Land Nordrhein-Westfalen (SchulG) vom 15.02.2005 in der derzeit geltenden Fassung der Schulträger die Schulform und die Schulstufe erkennbar sein. Außerdem muss sie sich von der Bezeichnung anderer Schulen am gleichen Ort unterscheiden. Auf dieser Grundlage wird folgender Name beschlossen: „Arnold-von-Harff-Schule, Gemeinschaftshauptschule der Stadt Erkelenz in Gerderath – Ganztagschule, Schulstraße 3 a, 41812 Erkelenz“.

#### **Finanzielle Auswirkungen:**

keine